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“史上最弱国足”

其实回顾本场与卡塔尔队的
比赛，国足一度踢得不错。主帅扬
科维奇对球队前场人员进行调整，
刚刚伤愈回归的韦世豪急速首发
出战，顶替此前表现不理想的
武磊。

整个上半场，面对以替补阵容
出战的卡塔尔队，国足踢出了该有
的内容。单从数据来看，国足半场
射门8次，是对手的两倍。其中韦
世豪就占据了3次绝佳进球机会，

只可惜因伤缺席前两场比赛的他，
欠缺了点门前感觉。

下半场比赛，当卡塔尔队换上
进攻端的主力球员阿菲夫和海多
斯之后，比赛就有了一股不对劲的
味道。也正是前者发出的战术角
球，让海多斯在禁区线外完成了一
脚精彩的世界波。

陷入极度被动的国足再没有
太多有效的后手，眼睁睁看着比赛
时间一分一秒流逝，最终0:1输给
卡塔尔队。

加上此前0:0战平塔吉克斯坦

2平1负0进球 无缘亚洲杯16强

没有技术革新
国足难有希望

本报综合消息 换了一种
方式，张之臻在澳网赛场继续前
进并且创造历史。北京时间1月
23日，在澳网男双四分之一决赛
中，张之臻与波兰搭档马哈奇以
6:3、6:1横扫贝哈尔/帕夫拉塞
克，闯入四强。

由此，张之臻也成为历史首
位闯进大满贯四强的中国大陆
男子网球选手。

上一轮“之马”组合战胜了
赛会3号种子拉姆/萨里斯布里，
本场又击败了黑马组合贝哈尔/
帕夫拉塞克，张之臻表示这是令
人难以置信的精彩比赛，“不仅
前三轮如此，今天四分之一决赛
我们还是做得如此出色。今天
我和马哈奇发挥都很棒，特别是
在接发局发挥出色，之前我没想
过自己接发球能做到那么好。”

双打一路走到这里，张之臻
认为取胜的关键是“简单粗暴”，

“赛前我跟马哈奇只是浅聊了一
下对手的风格，比赛中还是做我
们该做的事情，就是把我们的网
球打得更简单粗暴一点。”张之
臻说，“我们单打选手去打双打，
没有太多的战术可言，唯独就是

能打得更有进攻性一些，让对面
不是那么喜欢接我们的球，不能
跟他们比技巧，只能跟他们比谁
更粗暴。”

张之臻和马哈奇都是单打
选手，之前在巡回赛中相识并且
结下友谊。作为单打选手，张之
臻其实有着不错的双打水平，

“不能说是双打高手，打得还不
差就是了。不过自己打双打的
话也只会与单打选手配对，因为
大多数精力还是在单打上面，兼
项的消耗也很大，这样会影响到

专注于双打比赛的搭档。”
也正因为如此，两人报名双

打既是无心插柳也是水到渠成。
本次澳网两人单打表现也很不
错，分别进入第二轮和第三轮，
双打作为新组合擦出不少火花，
目前看来一切进展顺利。对此，
马哈奇笑着表示，“在单打中有
如此表现让我们在双打赛场更
能放松心态放开去打，我很开心
我们报名了双打，我们今天打出
了世界级的水平，今后我们能参
加更多的双打比赛了。”

再次取得中国男子网球的
突破，首进大满贯四强，张之臻
除了开心还有期待，“我们两个
人现在状态都还不错，所以还可
以去期待更多的比赛，从八强到
四强，一步步来吧，说不定决赛
就来了呢。”

今年联合会杯与郑钦文组
合打混双战胜捷克选手，这让郑
钦文十分期待未来能与张之臻
搭档打更多的混双比赛。对此
张之臻表示混双比赛的确有很
多不一样的体验，自己也很期待
多打混双，“但前提是排名要够，
她（郑钦文）的排名已经够了，我
还得努力冲一下排名才行。”

半决赛，“之马”组合的对手
将在赛会2号种子波帕纳/埃布
登和6号种子冈萨雷斯/莫尔特
尼之间产生。展望这场比赛，张
之臻说，“我们还是继续做我们
该做的事情，就是把球打得更粗
暴一点。我们没办法今天去搞
点战术，明天去搞点花样，因为
单打选手做不到这些，所以我们
会尽量把事情弄得简单一点。”

再创历史 张之臻晋级澳网男双四强
提前结束英超租借
张琳艳回归武汉女足

新华社武汉1月23日电
武汉车谷江大女足俱乐部23
日宣布，经与英超托特纳姆
热刺足球俱乐部达成协定，
即日起，张琳艳正式回归武
汉车谷江大女足俱乐部。

2023年9月，随中国队参
加亚运会后，张琳艳租借加
盟托特纳姆热刺足球俱乐
部，原定租借期为一年。在
英期间，张琳艳在各项赛事
中出场5次，其中英超3次、联
赛杯2次，贡献进球1粒。

2001年出生的张琳艳是
目前中国女足阵中最年轻的
球员之一。在2023年女足世
界杯中，她随队出征，三场小
组赛均首发出战，且几乎都
打满全场。

武汉车谷江大女足俱乐
部在公告中表示，欢迎张琳
艳回家，希望她继续在中国
足球的舞台上绽放，砥砺奋
发、勇毅前行，为武汉女足再
作新贡献，再创新佳绩。

张之臻（左）/马哈奇在比赛中。

北京时间1月23日晚，亚洲杯B组小组赛继续进行。在叙利亚队与印
度队的比赛中，叙利亚队于第76分钟取得进球。至此，国足已无法成为“成
绩较好的小组第3”，仅存的理论出线可能破灭，彻底宣告小组出局，无缘晋
级16强。

其实在1月23日凌晨0:1输给卡塔尔队后，国足小组出线已仅剩下理论
上的可能，且条件十分苛刻。最终也没有任何奇迹发生，继2011年亚洲杯
之后，国足又一次在小组赛阶段被淘汰，但彼时亚洲杯尚未扩军，参赛球队
为16支。

本届亚洲杯三场小组赛，国足取得2平1负仅积2分，且一球未进，位列
小组第3。自参加亚洲杯正式比赛以来，这是国足首次未能在整届杯赛中
取得进球，创造了队史一项尴尬的纪录。

队和黎巴嫩队，国足三场
亚洲杯小组赛仅积2分，甚
至未能取得一个进球。

这还是国足自参加亚
洲杯以来，首次未能在整
届杯赛中取得进球，创造
了队史一项尴尬的纪录。

从比赛过程来看，造
成这样无奈的结果，不是
球员不拼，而是实力就是
如此。

更为残酷的是，从青
训等方面可以预见，未来
的5年、10年，国足实力可
能还会继续下降，所谓“史
上最弱国足”，其实还远未
触底。

种种无奈叠加，以至
于国足虽然踢得如此狼
狈，却连指责他们都很难
找到一个合适的倾泻点。
找来找去，主帅扬科维奇
还是成为球迷最大的情绪
出口。

赛后新闻发布会上，
扬科维奇谈到球队零进球
时认为：“这不是队员能力
的问题，我们错失了一些
机会。三场比赛我们创造
了各种方式的机会，有些
进球被夺走了。希望未来
我们继续创造机会，我们
总有一刻会进球的。”

换帅不能治本

如今，扬科维奇正处
于风口浪尖。亚洲杯打出
如此惨淡的战绩，主教练
自然免不了担责。有消息
称，扬科维奇的合同中，附
带着球队进入亚洲杯八强
才续约的条款。因此，关
于国足掌舵者的选择，似
乎又到了一个岔路口。

亚洲杯之后，国足将
于3月与新加坡进行两场
世预赛比赛。想要晋级18

强赛阶段，球队必须两连
胜打底。

如若更换主教练，新
帅接手后的打磨时间并不
充裕，而这两场比赛又不
容有失。因此，即使中国
足协决定换帅，更多还是
从现任中超主教练中选
择，比如有一定呼声的浙
江队主帅乔迪、成都蓉城
主帅徐正源等人。

但需要认清的是，换
帅并不可能给国足成绩带
来质的飞跃。

现阶段国足主帅唯一
能做的，就是把球队有限
的50分实力想办法稳定发
挥出来，并在世预赛的关
键比赛中，争取超常发挥
到60分。

俄罗斯世界杯预选赛
上，名帅里皮半途接手的
那支以1985年龄段球员
为班底的国足，即使是一
路接近极限发挥，最终也
还是无法打进世界杯。

如今这支青黄不接的
国足实力下滑明显，而通
过这届亚洲杯，能直观感
受到亚洲足球处于集体进
步的过程中。此消彼长之
下，即使是里皮再率领这
支国足征战，恐怕也无济
于事。

对于自己的未来，扬
科维奇表示：“世界上只有
已经下课的教练和等待下
课的教练，做教练就要接
受这种命运。害怕失去工
作是当不了教练的，我能
做的就是尽全力让球队踢
出更好表现。”

没有技术革新
国足难有希望

此次亚洲杯，国足的
一些短板显现得很清楚。

一是技术基本功不过关，
缺乏细腻的停球技术和人
球结合的球感，传球欠缺
精准度，在大赛压力下出
现技术动作变形，失误增
多。二是平时缺少高水平
比赛历练，球员们到了高
强度对抗的赛事中，难以
在90分钟里保持相对稳定
的发挥。三是怕逼抢的顽
疾无法解决，“无效回传+
开大脚”过多，对手研究中
国队录像都能发现这个
软肋。

如何解决这些问题？
业内人士已有共识。首先
是青训质量要提升，青训
教练很关键，要确保热爱
足球的青少年能够从起点
就走对路，他们的脚下技
术一定要过关，各年龄段
需要攻克的技术难关不能
留到国家队。其次是竞赛
体系的完善和比赛质量的
保证，青少年球员需要赛
练结合，才能有阅读比赛
的能力，才能在比赛中解
决怕逼抢、节奏慢等技术
难题。到了成年阶段，国
内水平最高的中超联赛，
如何逐步提升比赛“技战
术含金量”，也决定国脚们
能否获得提升、去更好适
应亚洲杯和世预赛的节奏
和强度。

因此，国内的足球管
理者、从业者和各级教练
员们，可以把此次亚洲杯
作为分析案例，沉下心来，
找准技战术落后的根源所
在，找对技术攻坚的靶点，
在青训水平和竞赛体系等
方面，精准施策，有延续
性、不打折扣地落实，未来
才有希望。

据中新体坛公众号、
新华社

中国队球员在比赛后。


